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2016 年 8 月 7 日，联想集团董事

长兼CEO杨元庆正式宣布首个专注

IT 科技领域的知识问答平台——知

了问答正式上线，将这些年不温不火

的社区问答系统瞬间推向高潮。而

在不久前，已成立11周年的百度知道

也推出了付费知识共享平台——问

咖。业内人士分析，随着付费问答模

式备受好评，传统问答平台也找到了

新的盈利模式。未来，垂直专业的社

区平台将成为趋势，产品的用户体验

和平台中的内容才是竞争中获取用

户追捧的关键。

问答平台走俏

传统的社区问答系统凭借其灵

活的用户交互特性，满足人们获取和

分享知识的需求，逐渐演变成为用户

喜爱的知识共享平台。在社区问答

系统中，用户通常可以扮演四种角

色：提问者、回答者、评价者和搜索

者，根据个人的兴趣水平、知识水平，

提出问题或者解答问题。

互联网研究中心总经理张爽在

接受《中国企业报》记者采访时表示，

“知识共享主要有两种方式：一种是

以知识为核心的，比如维基百科、百

度百科，最主要的核心为围绕一个知

识点或者一个知识领域发挥大众的

力量，进行知识的协同，以免费的方

式实现知识的共享。第二种就是以

人为核心的创新主体，核心的载体是

人。比如说在行、靠我、分答、问答知

识平台，通过围绕人的经验和认知的

差异性去开发。”

中国的互联网生态环境以年为

单位，经历着翻天覆地的改变，从门

户时代到BAT，从PC端到移动端，从

移动端到数据端，一直在不断变化。

但是唯一不变的是对知识的需求。

以百度知道为例，2015 年 9 月百

度知道宣布在其平台上已解决问题

总量突破4 亿，目前已知百度知道活

跃注册用户已达1.2亿、日访问量突破

3.8亿，作为一款“上年纪”的互联网产

品，依然有这么旺盛的生命力，屹立

不倒让人惊叹。这也就不难理解搜

搜问问、360问答、爱问、天涯问答、知

乎等问答平台如雨后春笋般层出不

穷。

从免费到收费

从免费到收费，从“杂谈”到“垂

直”，这就是当下社区问答系统发展

的真实写照。

在过去，像百度知道、搜搜问答

等问答平台都是提供免费的内容，在

庞大的用户需求下，免费的资

源是最能吸引用户或网民的

不二法宝。在内容上，传统的

社区问答平台都是以“杂谈”

的形式海纳百川，丰富的问题

类型，多样

性的回答内

容一度让问

答平台成为

人们生活中

“无所不知”

的伙伴。但

是“杂谈”的

这种开放性

的风格仅仅

只能解决一

些基础性的

问题，无法

有更深层次

的挖掘。没

有明确的商

业模式也导

致了问答平台的不断涌现，

不断跌倒。

微软关闭旗下问答网

站 MSNQnA；Facebook 关

闭问答服务平台Questions；

Google 免 费 问 答 网 站

Aardvark 关闭。国内除了

百度知道表现“良好”，搜搜

问答、天涯问答等都在苦苦

挣扎。

改变则生，不变则死。联想推出

的知了问答并不是第一家意识到垂

直问答行业巨大前景的公司。在之

前Seowhy.com推出的搜外问答，百度

于今年悄然上线的“问咖”手机应用

都是通过收费方式，提供专业化问答

平台，垂直打通社交问答产业。

从搜外问答的官方数据显示，在

上线 200 天时，1622 位用户创作了

11968 个优质回复，98%回复率，在线

时长为124299分钟。

百度问咖认为，收费是保障内容

质量的重要手段，专业的问题、专业

的回答才是问答平台的真正价值。

知了问答打出的口号是：计费是一种

过滤垃圾信息的有效方式，联想品牌

沟通部总监宋铮表示：“垂直化细分

市场的知识分享平台比那些窥探八

卦平台更具商业价值。”所以联想推

出的知了平台专注IT业，专注邀请IT

业专家，专注对IT业感兴趣的客户，

将市场细分化。

大数据的新入口

尽管社区问答系统发展前景广

阔，但模糊的商业模式与较高的运营

成本一直被企业所忌惮。那么，究竟

是什么原因让联想、百度这样的科技

巨头还在这个行业里精耕细作呢？

业内专家提出了一个观点，垂直

型的社区问答系统可能是未来企业

收集数据的新入口,“互联网+”的核心

就是大数据。虽然共享大数据的概

念已经成熟，但在实际共享数据的过

程中，如何打破企业与企业之间的沟

通壁垒、实行面对面的数据共享是一

个难题。未来的企业想要走在行业

前列，建立一个独属的、按照企业发

展需求的数据收集工具对于预测行

业发展、建立行业优势有着不可替代

的作用。这似乎也就不难理解百度

知道升级为问咖，联想推出知了问答

的寓意所在，通过对专业问答平台的

搭建，对专业人士的专业诉求进行记

录分析，从而引领企业在未来的研发

目标，这也解释了为何联想要通过微

信平台“借鸡下蛋”。

对此问题，张爽有不同的理解。

她认为，“社交问答平台并不是企业

追求数据收集的手段，而是企业对自

身在一个行业内多年资源的一种释

放。联想更多的是对核心资源的一

种分享和发力，其目的在于培养团队

的创新性和经验性，进行一个正向的

凝聚，从而通过闭环的交流进行产品

研发而非针对产品用户去开发。但

是无论企业处于怎样的需求，知识平

台的建立都具有一种高端的、发挥人

才的认知盈余和溢出效应。”

“我们就是冲着京东方来的，想

不到随着时间推移，在合肥的市场越

发开阔，不仅新站高新区有数十家电

子企业，合肥经开区、合肥高新区的

工业机器人、集成电路等现代电子类

企业多达上百家。”7月15日，液化空

气中国电子气中部及南部地区总经

理陈志义谈起合肥市场时充满激情。

围绕大企业建立起来的
产业“家族”

谈到中国电子显示产业不能不

说京东方，说京东方就必须首推位于

合肥新站高新技术产业开发区（合肥

新站区）的京东方合肥产业基地。据

京东方集团副总裁、合肥产业基地总

经理张羽介绍，京东方显示产业的真

正起步是从合肥新站区开始的，由于

京东方自主知识产权显示屏的崛起，

打破了国外在这一行业的垄断，使电

子显示屏的价格呈数倍下降，以高档

平板电视为代表的电子产品开始进

入中国普通百姓家。

张羽说，高科技产业的核心是技

术和人才。在技术上，京东方经过10

多年的积累，截至去年已申请各项专

利6100项，全球排名第一，80%以上为

发明专利。京东方的研发投入占总

成本的7%以上（国际上这一行业的研

发费用一般占总成本的2%以上），首

发产品覆盖比例在同行业中也位居

列前。全球唯一的一条10.5代显示屏

生产线正在合肥新站区建设中，到

2018年，京东方各种规格的显示屏生

产线达 10 条，位居全球前三名。届

时，将会充分显示产业规模效应，竞

争力将会大幅提升。目前，整个集团

拥有员工5 万多人，中高级技术人员

有6000多人。

对于合肥市来说，京东方的到来

带动了上下游产业的发展，聚集了一

大批电子产业企业。仅合肥新站区

就有各类电子企业 50 多家，其中，由

京东方直接投资经营的企业就有 10

家之多。

张羽认为，京东方能够快速发展

也得益于聚集于周边的上下游企业，

这种以京东方为龙头形成的产业生

态，既有市场因素，也得益于地方政

府的产业规划、布局和政策扶持，是

在市场引导下，合肥市政府、合肥新

站区主动作为的结果。

合肥新站高新区党工委副书记、

管委会副主任蓝天说，在京东方等龙

头企业的带动下，全区产业发展势头

正旺，进入的企业融入后对全球化的

认识更加深刻，企业的综合实力得到

了全面提升。产业发展就要创造具

有上下游产业链的生态环境。

吸附众多企业加入的
产业生态圈

多年从事工业管理和领导工作

的合肥新站高新技术产业开发区党

工委书记、管委会主任王文松对合肥

市电子显示产业的布局了然于胸。

他说，新站区重点做面板和集成电

路，属于产业的中端；在电子显示产

业领域可以实现从砂子到显示面板

和整机的产业体系，“十三五”期间投

资和实现产值将分别突破千亿元。

合肥新站高新区电子产业生态

的形成引起了日本、韩国等国和台湾

地区同行业的关注。在日本、韩国电

子巨头前来探路之际，台湾电子顶尖

企业已捷足先登。

液化空气中国是全球工业与医

疗保健气体、技术和服务领域的领导

者，向高端产业提供超纯气体是其业

务之一。它最初的萌动就是为了配

套京东方，为其提供产品和服务而入

驻合肥新站区。

台湾力晶集团是业内知名晶圆

代工企业，其代工的利基型 DRAM

与 LCD 驱动芯片市场占有率居全球

首位。合肥晶合集成电路有限公司

（力晶在新站区投资的企业）总经理

特别助理、合肥项目建设负责人黄

正凯说，力晶看重的是京东方和合

肥电子产业的前景，中国是最大的

市场，是每个电子企业所不能忽视

的。

而合肥汇成光电科技有限公司

（合肥汇成光电）则是因力晶在合肥

的投资而成立。合肥汇成光电董事

长郑当年介绍，集成电路的生产主要

是三个环节，电路的规划设计，集成

电路板、芯片，最后需要我们来进行

金凸块封装。合肥汇成光电项目总

投资约 24 亿元人民币，占地约 120

亩，选址于新站区综合保税区内。

着力改进产业生态环境
的招商引资

“合肥是家电之都，产业链完整，

区位优势明显，具有很强的竞争优

势。”合肥惠科金扬科技有限公司（合

肥惠科）总裁助理、合肥生产基地项

目负责人徐兴建说。

京东方的上游产品主要是玻璃

基片，2015 年 12 月，财富 500 强美国

康宁宣布公司在中国安徽省合肥新

站综合开发试验区投资建设一座10.5

代玻璃基板制造工厂，新工厂的玻璃

基板产能有望为京东方开始大尺寸

电视 LCD 面板的批量生产计划提供

支持。

合肥新站高新技术产业开发区

管委会招商局局长李长宏表示，虽然

合肥新站区新兴战略性产业起步较

晚，但其科学的产业布局和以龙头企

业所形成的产业生态，已产生了极大

的虹吸现象，使全球很多上下游企业

都在陆续向合肥市集聚。

他说，京东方产业集群是一个特

殊现象，现在招商引资单凭人文自然

环境和政策并不够，商家关注最多的

是产业生态环境，所以园区首先要有

科学的规划，明确的产业前景使投资

企业和商家有良好的评判基础。其

次是“补短板，抓缺款”，让产业生态

链尽快得以完善。最后就是要有精

干、能打硬仗的团队。

虽然合肥新站高新区现在的发

展势头很好，但还有一些问题亟待解

决。对此，合肥晶合行政资深副总经

理黄宏嘉提出，随着台湾高管和技术

人员的陆续到来，对居住、医疗，孩子

上学有更高的要求。据了解，新站高

新区也正在积极谋划现代服务业及

商贸业布局，加大高端人才住宅、休

闲文化产业建设力度，不断完善配套

功能。

电子信息产业园区的“家族”竞争力
本报记者 张晓梅 / 吴明张骅王文娟

央视市场研究（CTR）日前发布的最新监测数据显示，

在 2016 年上半年中国整体广告花费中，传统媒体下降了

6.2%，创下近年来最大跌幅，而互联网广告同比大幅增长

26.9%。在营销推广领域，传统媒体的市场份额正在以更快

的速度转向互联网，随着网络营销的趋热，网库集团旗下

的单品网独家推广方案受到了越来越多实体企业的响应

和参与。

基于网库集团的900多万企业大数据，单品网是针对

不同品类构建而成的单品交易平台，由于聚合了大量同一

单品的企业信息，从而获得大量精准流量。

根据网库集团的电商数据追踪，进行网上采购搜索

时，采购者很少输入一个品类词，而是输入具体要买的单

品词。比如，很少会搜索“农产品”，但会找“萝卜”、“辣

椒”；很少会搜索“建材”，但会找“地板”、“墙纸”。因此，基

于不同单品属性构建的网络交易平台——单品网，将是所

有实体企业在电商应用中使用最为频繁的网络平台。2016

年，网库单品电商平台成功入选“中国产业互联网创新实

践”案例，单品平台运营服务获得ISO9001认证。

为了助推实体企业更有效地实现网络营销推广价值，

网库集团推出了单品网独家推广方案服务，该服务通过每

个“单品网”整合大量流量和数据资源，并从企业推广、产

品推广、品牌推广、微信平台推广、O2O推广等方面，全方

位服务于本单品内的唯一企业，使合作企业得到最大化的

网络推广机会。

网库集团迄今已建立起 2200 多个单品网，包括泉阳

泉、恰恰瓜子、申安集团等在内的 2000 多家企业从中受

益。以泉阳泉为例，该品牌在获得网库旗下中国矿泉水交

易网的单品网独家推广方案服务后，在该网站获得近2000

条采购信息，沉淀代理商937家，成功开拓155个代理点，实

施成交近千笔规模订单。“泉阳泉”品牌百度收录量也获得

大幅提升，从合作前的3800个激增到893000个，获得数百

倍提升。

“我们与中国矿泉水交易网已连续合作了几年，除了

实现品牌提升和订单交易外，一个很大的附加值是沉淀了

大量用户数据，为下一步开展其他增值服务提供了数据基

础。”泉阳泉品牌负责人安总表示。

目前，实体企业普遍在提升网络推广投入，但由于网

络流量被控制在少数网络巨头手中、网络传播进入碎片化

时代等原因，企业大都面临网络推广成本高、集中投放广

告难以及无法获得客户数据资源的沉淀等问题。

相比之下，“单品网独家推广方案”因为能为实体企业

节省推广成本、沉淀用户数据、实现评估效果，同时让实体

企业在电商应用过程中，由过去的流量采买，转变为对产

业用户的自主把控，可以深度挖掘出新的商业机会而受到

众多实体企业的欢迎。

单品网助力实体企业
网络精准营销

李琦

2016年中国互联网安全大会提出了“协同联动、共建安

全+命运共同体 ”的主题。这是人们对近年来网络安全问

题频发，仅凭技术手段难以改变现状的反思。

2016年1月，全国各地网信办举报部门、各网站采取有

力措施，积极推进网络举报工作，共受理网民举报262.9万

件。经审核，有效举报212.9万件。这些数据触目惊心，信

息安全刻不容缓。

无处不在的网络，万物互联的今天，网络安全问题影响

着一个国家的未来。跨境网络攻击活动日益频繁，在ISC

2016中汇聚来自全球67个组织机构的99位权威专家就当

前网络安全趋势进行探讨分享。

云计算和大数据让整个网络世界每分每秒都在发生着

变化，在不确定性中“互联网+”被上升到了国家的发展战略

中。就背后的实质来说，到底是“+互联网”还是被“互联

网+”，这个加与被加的话题已经不是问题的关键。关键是

如何利用最先进的技术支持行业的发展，无论是传统行业还

是现下流行的行业。而在自身行业发展的时候，互联网安全

势必是不能绕过的关，社会各界为此做出了不懈的努力。

7月5日，全国人大常委会第二十一次会议完成对网络

安全法草案二次审议，草案二次审议稿进入公开征询意见阶

段；7月8日，首次全国范围的关键信息基础设施网络安全检

查工作启动。

360公司总裁齐向东表示：“360公司拥有13亿终端用

户和全球最大的活网址库、第三方数据库，目前的样本库总

样本已经超过95亿，主动防御库总日志条数达到50000亿

条。360安全中心每天发现新增黑样本109万个，每天发现

的各种软硬件漏洞、网站漏洞超过120个。这些数据库每天

还在源源不断地更新。”

从国家网信办获悉，截至2016年1月底，主要商业网站

接受有效举报199万件，处置180.1万件，处置率达90.5%。

其中，腾讯受理公众举报175.9万件(微信77.2万件、QQ87万

件、微博1万件、网站7.5万件)，新浪受理公众举报13.4万件

(新浪微博10.2万件)，百度受理公众举报6.5万件，阿里巴巴

受理公众举报2.6万件，天涯社区受理公众举报2714件，凯

迪网络受理公众举报814件，优酷网受理公众举报362件，

搜狐网受理公众举报273件，凤凰网受理公众举报75件。

严峻的网络安全形势离不开国家的责任、公民与组织的

义务，加强信息基础设施保护，协同推进网络安全与发展，维

护国家网络主权、安全和发展利益与我们每个人息息相关。

互联网安全需要协同联动
李丽萍
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